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Prólogo

Francisco, el amor magnánimo

El camino pastoral de Francisco, Obispo de Roma que 
preside en la caridad a todas las Iglesias, cumple ya 
diez años; un camino de fraternidad, de confianza y 

de amor recíproco con el “santo Pueblo de Dios” puesto 
de manifiesto ya en la primera aparición pública con pa-
labras y con el pedido de bendición a la multitud presen-
te en la Plaza san Pedro (cf. Saludo y bendición: 13/ 03/ 
2013). 
1.  Hacer “camino juntos” es transitar un “sínodo”, eti-

mológicamente hablando, que tiene en la alegría de 
la fe compartida su testimonio y su anuncio, como lo 
expresa la exhortación programática Evangelii Gaudium 
(2013). Idéntica actitud evangélica es corroborada en la 
exhortación Amoris Laetitia (2016), porque la alegría del 
amor que se vive en las familias es el júbilo de la Igle-
sia. Un júbilo extendido a todo lo creado que irrumpe 
en la encíclica Laudato sí (2015) donde el cántico de las 
criaturas del Pobre de Asís nos recuerda que “nuestra 
casa común” es “nuestra hermana” con la que compar-
timos la existencia, y es también “nuestra madre” que 
nos acoge en sus brazos. El evangelio de la alegría no 
nace de una lógica racional sino del sabernos amado 
inmensamente por el Dios revelado en Jesucristo. 
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2.  También aparece desde el inicio otra directriz del pon-
tificado: la misericordia, entendida como ese amor per-
sonal de Dios, gratuito, inmerecido e incondicional, que 
se despliega en cada una de sus criaturas y las abraza. 
Misericordia es el nombre de Dios y el mensaje que 
toda la Iglesia está llamada a proclamar ante el mundo 
como la buena noticia de alegría, porque quién vive y 
comparte esa alegría la acrecienta en sí mismo.

  Con sentido reflexivo el tema de la misericordia es-
taba expresado con delicadeza y respeto en una de las 
primeras entrevistas realizadas (cf. E. Scalfari, La Re-
pública, Italia, 04/09/2013). Ante la pregunta si el Dios 
de los cristianos perdona a quien no cree y no busca la 
fe, Francisco expresa: “Partiendo de que la misericordia 
de Dios no tiene límites –que es lo más importante– si 
acudimos a él con corazón sincero y contrito, la cues-
tión para quien no cree está en obedecer a la propia 
conciencia. Hay pecado, también para quien no tiene 
fe, cuando se va contra la conciencia. Escucharla y obe-
decerla significa, de hecho, decidirse frente a lo que se 
percibe como bueno o como malo. Y en esta decisión se 
juega la bondad o la maldad de nuestras acciones”. 

  La referencia a la conciencia del ser humano, sa-
grario donde cada persona se confronta con sí mismo 
y con Dios, ilumina también otros ámbitos de la vida 
del creyente como la vida de familia para “acompañar, 
discernir e integrar la fragilidad” en los vínculos matri-
moniales, según refiere Amoris Laetitia, cap. 8. Además, 
la reflexión necesaria sobre el cuidado de la casa común 
en un marco interreligioso resulta un llamado a la con-
ciencia de todos para suscitar un compromiso por el 
bien de la entera humanidad (cf. Laudato sí, cap.3: “Raíz 
humana de la crisis ecológica”).

3.  Otro impulso constante en estos diez años se expresa 
en la insistencia de cambiar la mente y los corazones de 
la comunidad cristiana proyectándola como una “Igle-
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sia en salida”. Una actitud que implica redimensionar 
el sentido del ser y estar de la Iglesia en un mundo que 
critica su presencia y que desoye su mensaje; un mun-
do cerrado en su individualismo, autosuficiente y des-
interesado y que descuida su futuro como humanidad 
y el de la casa común. 

  Actitudes como buscar autoafirmarse en el ‘si siem-
pre se ha hecho así’, impide a la misma Iglesia dar pa-
sos adelante, ser creativos y originales en proponer la 
fe. Necesita entonces estrenar e inspirar nuevos hori-
zontes a partir de una lectura renovada del concilio Va-
ticano II, manantial espiritual para encarnar una pro-
funda renovación.

  En la cultura actual que no acepta nada absoluto y, 
por tanto, tampoco una verdad absoluta, sino sólo una 
serie de verdades relativas y subjetivas, Francisco, en 
la entrevista citada, expresa una estimulante reflexión: 
“Para empezar, no hablaría, ni siquiera para quien 
cree, de verdad “absoluta”, si se entiende absoluto en 
el sentido de inconexo, que carece de cualquier tipo de 
relación. Para la fe cristiana, la verdad es el amor de 
Dios por nosotros en Jesucristo. Por tanto, ¡la verdad 
es una relación!”. Esta afirmación hace consciente que 
“la gracia de la verdad” (cf. Jn 1,17) es un don que se 
recibe y se comparte con libertad y con audacia (parre-
sía). Porque “todos nosotros captamos la verdad y la 
expresamos a partir de nosotros mismos: desde nuestra 
historia y cultura, desde la situación en que vivimos, 
etc. Eso no quiere decir que la verdad sea variable y 
subjetiva, todo lo contrario. Más bien indica que se nos 
da siempre y sólo como camino y vida”. “(…) La ver-
dad, siendo, en definitiva, una sola cosa con el amor, 
requiere humildad y apertura para buscarla, acogerla y 
expresarla” (ibid.). 

  Buscar, acoger y expresar la verdad hoy necesita 
protagonistas para compartirla en un diálogo sereno 
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y constructivo, donde al exponer el sentido de los tér-
minos y los conceptos se supera la contraposición o la 
discusión sobre la verdad, para replantearla en profun-
didad. También aquí, el creyente está llamado a testi-
moniar una actitud de “salida”, de escucha y de crea-
tividad. En un clima de fraternidad es posible y grato 
reconocer los dones y las capacidades de cada uno, fa-
vorecer el enriquecimiento recíproco y que dignifique a 
los interlocutores de distintas convicciones.

4.  En la situación contemporánea signada por la pande-
mia aún no superada, por guerras que infectan tantos 
puntos de la tierra, y por el menosprecio de la ética en la 
cultura tecnológica, la realidad del ser humano parece 
encaminar todo hacia una lenta autodestrucción. ¿Qué 
sentido tiene la religión frente a este panorama? En este 
horizonte más amplio, Francisco busca poner en rela-
ción armónica la realidad del ser humano y la realidad 
de Dios. Con convicción y experiencia propias confiesa: 
Dios es una realidad con “R” mayúscula. Dios –así lo 
veo yo y así lo experimento, y son muchos los que, ayer 
y hoy, lo comparten– no es una idea, por muy alta que 
sea, fruto del pensamiento humano. (…) la grandeza 
del hombre radica en su capacidad de pensar a Dios. Es 
decir, en la capacidad de vivir una relación consciente 
y responsable con Él. Porque la religión se da en la rela-
ción entre dos realidades. Dios no depende, por tanto, 
de nuestro pensamiento. Jesús nos lo revela –y vive la 
relación con Él– como un Padre de bondad y misericor-
dia infinita (ibid.).

5.  Las coordenadas aludidas del camino pastoral del papa 
siguen inspirando y desplegándose hasta el momento 
presente en sus mensajes y en sus gestos. Su servicio 
pastoral puede definirse antes que nada por el valor 
dado de los vínculos interpersonales para vivir la fe y 
para relacionarse con la sociedad y la cultura. Es una 
evangelización inspirada en la convicción que: “la per-
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2. Bendición Urbi et Orbi
Hermanos y hermanas, buenas tardes.
Sabéis que el deber del cónclave era dar un Obispo a 

Roma. Parece que mis hermanos Cardenales han ido a buscar-
lo casi al fin del mundo..., pero aquí estamos. Os agradezco la 
acogida. La comunidad diocesana de Roma tiene a su Obispo. 
Gracias. Y ante todo, quisiera rezar por nuestro Obispo emé-
rito, Benedicto XVI. Oremos todos juntos por él, para que el 
Señor lo bendiga y la Virgen lo proteja.

Y ahora, comenzamos este camino: Obispo y pueblo. Este 
camino de la Iglesia de Roma, que es la que preside en la cari-
dad a todas las Iglesias. Un camino de fraternidad, de amor, 
de confianza entre nosotros. Recemos siempre por nosotros: 
el uno por el otro. Recemos por todo el mundo, para que haya 
una gran fraternidad. Deseo que este camino de Iglesia, que 
hoy comenzamos y en el cual me ayudará mi Cardenal Vica-
rio, aquí presente, sea fructífero para la evangelización de esta 
ciudad tan hermosa. Y ahora quisiera dar la Bendición, pero 
antes, antes, os pido un favor: antes que el Obispo bendiga al 
pueblo, os pido que vosotros recéis para el que Señor me bendi-
ga: la oración del pueblo, pidiendo la Bendición para su Obis-
po. Hagamos en silencio esta oración de vosotros por mí....

Ahora daré la Bendición a vosotros y a todo el mundo, a 
todos los hombres y mujeres de buena voluntad.

Hermanos y hermanas, os dejo. Muchas gracias por vues-
tra acogida. Rezad por mí y hasta pronto. Nos veremos pron-
to. Mañana quisiera ir a rezar a la Virgen, para que proteja a 
toda Roma. Buenas noches y que descanséis.

 
3. Un programa por los medios: La hora de Francisco.

Santo Padre Francisco.
Usted es una figura que ha sido guiado por Dios mismo 

para desempeñar no solo el cargo de Vicario de Cristo sino 
para ser el líder que nuestro tiempo necesita. 
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Usted ha sido elevado por Dios para cumplir una mi-
sión muy especial que es la de preparar a la Esposa para en-
trar en las Bodas Eternas, la Esposa de Jesucristo, La Iglesia. 

Desde el primer momento, en su aparición pública y 
ante los miles de personas que llenaban la Plaza San Pedro, 
Usted dio muestras de poseer las connotadas cualidades de 
un líder autentico. Su sencillez y humildad acapararon las 
miradas de miles de millones de personas en todo el mundo. 

El respeto, la lealtad, la humildad, la honestidad, el es-
píritu de servicio, la ética, la responsabilidad y todo esto co-
ronado de la virtud de la caridad es lo que Usted practica 
en su liderazgo y lo desea también para otros, entregando 
formación permanente en sus homilías diarias, en las cate-
quesis y sus discursos en Viajes Apostólicos y a través de los 
medios de comunicación, con el fin de llegar a DIOS, UNO, 
TRINO y VERDADERO.

Desde esta tierra que lo vio nacer, Argentina, seguimos 
con admiración y orgullo que Usted sea el representante de 
Dios en la Tierra y tener en sus manos la tarea Evangeliza-
dora en procura de la Paz y el bien común.

Usted es una de las mentes más brillantes. Es un hom-
bre fuerte, tranquilo y claro y muy optimista. El Señor ha 
venido y lo ha llamado y Ud. solo pronuncio una palabra: 
acepto. El amor se lo ha explicado todo. El amor se lo ha 
resuelto todo. Dios ha venido hasta Su Santidad y se ha pa-
rado a poca distancia de su presencia muy cerca de sus ojos. 

Ante la presencia de Dios y su gran humildad nace su 
nombre. Escogió su nombre honrando a San Francisco de 
Asís. San Francisco fue un gran líder de Paz y una persona 
muy compasiva. Sus inspiraciones y oraciones son tesoros 
para el mundo. Con su lema trabajador de la verdad nos 
guiara a que practiquemos para nuestra edificación espiri-
tual los siguientes lemas franciscanos:

PAZ Y BIEN. CONVERTIR LA TIERRA EN UN JAR-
DIN Y SERVIR A DIOS. ALABAR A DIOS SIEMPRE ES 
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PRIORIDAD. TRATAR DE CULTIVAR Y RENOVAR LA 
TIERRA CON UN ACTITUD DE ALABANZA.

“La vida de un PAPA está marcada por un sinfín de 
ocasiones que van tejiendo una relación entre Dios y su Pue-
blo, entre Dios y cada persona que libremente se acerca a Él.

Ser Vicario de Cristo constituye:
*LA FIRMA
*EL SELLO DIVINO
*Y EL CUMPLIMIENTO DE AQUELLA SOLEMNE 

PROMESA “YO ESTARE CON USTEDES HASTA EL FIN 
DEL MUNDO”. 

1.-Por eso la sonrisa de un Pontífice a un Sacerdote con 
el que tiene oportunidad de hablar.

2.-La palabra de aliento a un discapacitado, cuyo rostro 
se ilumina cuando el mismo Pontífice en persona viene a 
saludarle.

3.-La caricia a un recién nacido en las manos de su ma-
dre ante la mirada arrobada del padre de la criatura, nos ha-
blan de esa mano extendida en el tiempo por parte de Dios 
hacia cada hombre y cada mujer.

Dios espera, es verdad, que el hombre se acerque a Él, 
pero no es menos verdad que es también Dios el que “pri-
merea” tocando el alma en su intimidad, llamándole a ese 
impulso de dar más, de ser mejor, de seguir luchando.

Es por ello que además de nuestro agradecimiento le ha-
cemos llegar nuestra firme decisión de avanzar y entregar lo 
mejor de lo que sabemos hacer hoy: COMUNICAR y EVAN-
GELIZAR y transmitir sus mensajes y temas como LA MISE-
RICORDIA, LA SOLIDARIDAD, LA ALEGRIA, LA PAZ.

Preparamos este programa “LA HORA DE FRANCIS-
CO” con la emoción que sentimos y que va resonando en 
nuestro corazón, nos sentimos orgullosos de saber que so-
mos puentes de comunicación y en comunión con Su Santi-
dad y nuestros oyentes.
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Gestos de un Pontífice que significa constructor de 
puentes, es una de las funciones de un pontífice, servir de 
enlace entre Dios y la humanidad, que nos invita a la re-
flexión de la misericordia. 

Paradoja maravillosa el que, siendo hombre, representa 
el mismo Cristo en la tierra, teniendo el poder de ATAR y 
DESATAR en el cielo y en la tierra y que quiere a su vez 
atar su corazón a los corazones de sus criaturas. Recordar 
a Su Santidad como Sumo Pontífice de nuestra Iglesia, será 
el constructor del puente entre los feligreses. Él, como cons-
tructor de puentes. Su objetivo será construirlos no para pa-
sar de un lado a otro sino para unir orillas. Los gestos del 
PAPA será siempre una ventana abierta a seguir creyendo 
que la vida tiene un sentido que se va construyendo día a 
día. No perdamos nunca la esperanza en Dios que nos ama 
siempre. Es por ello que hoy EL PAPA FRANCISCO ES 
PUENTE ENTRE DIOS Y LOS HOMBRES.

Veneremos a Pedro, y en Pedro a CRISTO; y no olvide-
mos de constituir, por lazos visibles y palpables, esa única 
familia de Cristo, su Cuerpo Místico, Templo del Espíritu, 
Pueblo de Dios, Hijos de María, y festejemos a este hijo pre-
dilecto de la Virgen y hermano nuestro ejemplar: FRANCIS-
CO.

Para hacer frente a estos desafíos con perspectiva Evan-
gelizadora, LA HORA DE FRANCISCO decidió desarrollar 
una doble tarea: brindar información que ayude a fortalecer 
el conocimiento y la cultura de los oyentes, así como a res-
ponder a los desafíos del mundo contemporáneo y propor-
cionar información sobre los mensajes del PAPA FRANCIS-
CO en el mundo, con el fin de difundir el Evangelio de la 
Vida, el Magisterio y las diferentes actividades que ella rea-
liza en el mundo en favor de la Nueva Evangelización y de 
la construcción de una sociedad justa, reconciliada y en paz. 

Después de veintidos años, para nosotros, el PERIODIS-
MO es: NOBLEZA, VERDAD, PAZ, RESPETO, SOLIDARI-
DAD y ANTIDISCRIMINACION. Que significa: PROMO-
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VER EN EL CAMPO DEL PERIODISMO INFORMATIVO 
Y DE OPINIÓN, TANTO RADIAL, TELEVISIVO, PRENSA 
ESCRITA, EDUCACION DE LA VOZ PROFESIONAL e 
INTERNET, EL EJERCICIO DE LAS CAUSAS NOBLES, LA 
BÚSQUEDA DE LA VERDAD y la PAZ, EL RESPETO A LA 
JUSTICIA, LAS INSTITUCIONES y EL SENTIDO DE SO-
LIDARIDAD y ANTIDISCRIMINACION DE CUALQUIER 
NATURALEZA.

Esto significa ir avanzando hacia un objetivo más tras-
cendente aún, que es el de ir modelando “EL HOMBRE 
NUEVO DE PABLO”, como protagonista privilegiado de 
LA NUEVA CIVILIZACIÓN DEL AMOR y de la PAZ resu-
mida en la ALEGRIA DEL EVANGELIO.

La Iglesia Católica mostró su alegría y regocijo por la 
llegada del Sumo Pontífice al mundo, puesto que uno de los 
pilares de nuestra Iglesia es la EVANGELIZACION, la que 
se realiza para llevar el mensaje de Dios a todos los rincones 
del planeta. Siguiendo este camino de manera ejemplar, el 
Papa Francisco ha recorrido diferentes países con su mensa-
je de fe, alegría y esperanza. 

¿Que si va a venir, que si no va a venir, viene el PAPA 
a la Argentina? Él no tiene que venir. Él es de acá, ya lo es-
cuchamos, ya lo tuvimos con nosotros, lo acompañamos en 
sus Misas y Encuentros. Lo he filmado, durante 15 años. 
Pero Dios le ha hecho un llamado hermoso: abandonar su 
tierra como Abraham, ser Padre de una multitud, ser Padre 
de muchos; por eso no tenemos que quedarnos encerrados, 
si va a venir o no va a venir, el ya estuvo entre nosotros, 
ya lo escuchamos, hemos escuchado la voz del Papa; ahora 
tenemos que rezar por el Papa Francisco para que pueda 
transmitir el Evangelio a los demás países, como lo está ha-
ciendo, porque es el Papa que se puso al hombro el Planeta, 
si es el Obispo del Mundo, es de todos, Francisco es de todos 
y ojala que todos los países lo puedan conocer.
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Diez años con Francisco 
entre las sorpresas del Espíritu

1.  El aniversario de un Papa que nos guía, 
 acompañándonos

El Pontificado de Francisco cumple diez años. Es el 
PAPA 266º de la Iglesia Católica. Su programa va adelante: 
pide una Iglesia misionera, con las puertas abiertas que sepa 
anunciar la alegría del Evangelio.

Tres Encíclicas: Lumen fidei, sobre la fe, que continúa lo 
escrito por Benedicto XVI, Laudato si, sobre el cuidado de 
la casa común, cuidar la Creación no es de los verdes sino 
de los cristianos y Fratelli Tutti, sobre la Fraternidad y la 
Amistad Social, cinco Exhortaciones apostólicas: Evangelii 
gaudium, texto programático del Pontificado para una Igle-
sia “en salida”, misionera, Amoris Laetitia sobre el amor en 
la familia, Gaudete et exsultate: sobre la llamada a la santi-
dad en el mundo contemporáneo, Christus vivit postsino-
dal a los jóvenes y a todo el Pueblo de Dios y Querida Ama-
zonía, postsinodal al pueblo de Dios y a todas las personas 
de buena voluntad.

27 Motu Propios (reforma de la Curia Romana, gestión 
y transparencia económica, reforma del proceso de nulidad 
matrimonial, traducción de textos litúrgicos, con indicacio-
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Conferencias Episcopales), dos Sínodos sobre la familia, un 
Jubileo dedicado a la Misericordia, 38 viajes internaciona-
les con más de 30 países visitados y 17 visitas pastorales en 
Italia, 8 ciclos de catequesis en la audiencia general de los 
miércoles (Profesión de fe, Sacramentos, Dones del Espíri-
tu Santo, la Iglesia, la familia, la misericordia, la esperanza 
cristiana, la Santa Misa). Y más de 600 homilías espontáneas 
en las misas en Santa Marta, más de 46 millones de seguido-
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res en Twitter y más de 5 millones en Instagram. Sin contar 
los innumerables discursos, mensajes y cartas y los millo-
nes de hombres, mujeres y niños de todo el mundo encon-
trados, abrazados, acariciados y según los resultados de la 
Encuesta Mundial Anual de Gallup International realizada 
recientemente en 57 países: El papa Francisco es el líder me-
jor valorado en el mundo.

Antes de la elección, los cardenales acordaron que fuese 
cual fuese el elegido, este debía impulsar una reforma pro-
funda a la Curia romana. En estos años, Francisco ha de-
mostrado ser el Papa para estos tiempos y sigue llamando 
la atención de muchos, dentro y fuera de la Iglesia por su 
sencillez, desprendimiento, audacia y cercanía.

Luego de un mes de ser electo, Francisco creó un Con-
sejo para la reforma institucional de la curia en la que par-
ticipan 9 cardenales de su confianza, al que se conoce como 
C9.

Una de las tareas en las que más se ha comprometido 
el Pontífice para garantizar la transparencia financiera del 
Vaticano es la reforma económica de los distintos estamen-
tos de la Curia y por ello creó el Consejo y la Secretaría de 
Economía.

Hace un tiempo vivimos un hecho histórico haciendo 
realidad el sueño de SAN JUAN PABLO II, visitando la 
tierra de ABRAHAM, padre común reconocido por judíos, 
cristianos y musulmanes. Nuestro PAPA FRANCISCO en el 
2021, como Mensajero de una paz aún por construir, realizo 
su 33° Viaje Apostólico Internacional a IRAK dejándonos es-
tos mensajes: “Este lugar bendito nos remite a los orígenes, 
a las fuentes de la obra de Dios, al nacimiento de nuestras 
religiones”. “Aquí donde vivió nuestro padre Abrahán, nos 
parece que volvemos a casa. Él escuchó aquí la llamada de 
Dios, desde aquí partió para un viaje que iba a cambiar la 
historia” y nosotros “somos el fruto de esa llamada y de ese 
viaje”. Francisco ha señalado que Dios le pidió a Abrahán 
que mirara el cielo y contara las estrellas y “hoy nosotros, 
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judíos, cristianos y musulmanes, junto con los hermanos y 
las hermanas de otras religiones, honramos al padre Abra-
hán del mismo modo que él: miramos al cielo y caminamos 
en la tierra”.

El más allá de Dios nos remite al más acá del hermano, 
“el Altísimo que está por encima de nosotros nos invita a no 
separarnos nunca del hermano que está junto a nosotros” 
pero también nos hace “mantener la fraternidad”. Seguir el 
ejemplo de Abrahán para ver hermanos en los demás. “Nos 
necesitamos unos a otros” ha continuado, y la pandemia 
nos ha hecho comprender que “nadie se salva solo”. El ca-
mino del Cielo es el camino de la paz. “No habrá paz sin 
compartir y acoger, sin una justicia que asegure equidad y 
promoción para todos, comenzando por los más débiles. No 
habrá paz sin pueblos que tiendan la mano a otros pueblos, 
porque “el que sigue los caminos de Dios no puede estar en 
contra de nadie, sino en favor de todos”. Al final, ante los 
líderes de las otras religiones, ha expresado su deseo “para 
que se realice el sueño de Dios”: que la familia humana sea 
hospitalaria y acogedora con todos sus hijos y que, mirando 
el mismo cielo, camine en paz en la misma tierra. Que Dios 
nos haga instrumentos de reconciliación y paz, al mismo 
tiempo que seamos capaces de cuidar el planeta. «Confié a 
María el renacer de esta ciudad». Por otra parte, el Santo Pa-
dre compartió con los fieles un momento especial que vivió 
en su llegada a Qaraqosh: “Mientras llegaba con el helicóp-
tero, miré la estatua de la Virgen María colocada sobre esta 
iglesia de la Inmaculada Concepción, y le confié el renacer 
de esta ciudad. La Virgen no solo nos protege desde lo alto, 
sino que desciende hacia nosotros con ternura maternal. 
Esta imagen suya incluso ha sido dañada y pisoteada, pero 
el rostro de la Madre de Dios sigue mirándonos con ternura. 
Porque así hacen las madres: consuelan, reconfortan, dan 
vida”. Los encomiendo a ustedes, a sus familias y a sus co-
munidades, a la materna protección de la Virgen María, que 
fue asociada a la pasión y a la muerte de su Hijo y participó 
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